



表しなければならないということになつております。

それから、役員の報酬などの支給基準につきましては、我が省の中に置かれます独立行政法人評価委員会、これはすべての独立行政法人について見る委員会でございますが、そこが社会一般の情勢に適合したものであるかどうかについて意見をまとめて主務大臣にその意見を申し出ることがであります。

それからさらには平成十四年十月十八日の特殊法人等改革推進本部における決定におきまして、新しい独立行政法人の役員の報酬等については厳に適正な水準とすると。それから、主務大臣は、その法人の役員の報酬等について国家公務員及び他の独立行政法人と比較できる形で分かりやすく公表すべしということになつてござります。

こういうことを考えてまいりますと、独立行政法人の役員の報酬等につきましては、これまでよりは非常にこれは透明性が高くなるわけでございまして、国民も常に知り得る状況になります。それから、評価委員会による評価できちんとチェックされるということになつてまいりまして、これからはその水準が適正に決定されるようになつていくと思いますし、主務大臣としても当然ながらそのことについて意を用いていかなくてはならないと存じます。

○江本孟紀君 ほかにも常勤の理事に科学技術庁の審議官と旧大蔵省四国財務局長が天下つておりますけれども、運よくこの委員会審議前の先週十四日付で退職された常勤監事も科学技術庁の資源調査所長から三度の天下りでされたという割方います。

○政府参考人(白川哲久君) お答え申し上げまます。先生御指摘のよう、四月の十五日付で海洋科学技術センター常勤監事の交代がございました

た。四月十五日付けで常勤監事に就任いたしました者は、前職はこの海洋科学技術センターの經理部長をされておった方でござります。ちなみに、この監事の方は旧科学技術庁の御出身の方でござります。

〇江本孟紀君 昭和四十六年に設立をされました、平成十四年からは資本構成が出資金から補助金に名称を変えました。出資金時代も国庫からの出資であり、民間からのわずかな出資金があつたものの、運営自体は一〇〇%補助金で賄われてきましたと言つてもよいかと思います。

十五年度も約四百六億円の予算が組まれております。まして、予算に占める人件費とその割合は二十九億円で全体の八・三%ということですけれども、外部からの研究者の人件は含まれておりません。正規職員とほぼ同数と思われる研究者の人件費を積算しますと、約二〇%に近い数字になります。

行政改革推進事務局が作成いたしました「特殊法人等の事業見直しの中間とりまとめ」では、「調査の研究開発の分野に対しまして、「科学技術基本計画における重点分野でないもの、また、重点分野であつても投資額に見合った成果が出ていないもの又は成果の見込みの薄いものは廃止も含め見直しを検討する。また、費用対効果分析を可能な限り実施した上で、資源の重点配分を図る。」といふふうにされております。

年間約千九百五十万程度しか自主的な財源確保の手段がない機関ですね。先日お聞きしましたら、例えば潜水技術講習料だと研究ソフトや映像の販売等、この程度しか実質的には今までの自

主財源というのを確保できないわけですから、も、運営のすべてをその補助金に依存していることを、そういうことでいいますと非常に重く受け止めさせていただきたいと思います。

○政府参考人(白川哲久君) お答え申し上げまます。優れた外部の人材も積極的に登用して体質改善を図られる必要があるというふうに思います。そういう意味で、遠山大臣にも、「これはいいか悪いかは別として、扇大臣のように、天下りは今後一切

認めないというようなことをびしっと明言されておりますけれども、そういうふうに大臣自身もこいつた問題に対しではきっちりと言っていただけるかどうか、人事に関しては厳しい態度で臨まれるかどか、人事に関しては厳しい態度で臨まれるかどか、それを少しお聞きしたいと思っております。

今度の機構の新理事長にはやはり海洋開発のトップとしてふさわしい人物を是非とも望みたいと思っておりますので、その点についてお聞かせ願いたいと思います。

○國務大臣(遠山敦子君) 江本議員の御趣旨は大変よく分かります。これまで国立の研究機関であったわけですね。したがいまして、他の独立行政法人のように、例えは公團とか、何とか金融公庫であるとか、そういうのと違つて正に国がやるべき研究活動をやっている、研究開発をやつているところでございまますので、やや外部資金を入れるべし、あるいは自主財源を一生懸命稼ぐべしといつても、ちょっと違う面はあると思いますけれども、そういう研究の機構であるとしても、そういう、何といいますか、マインドというのは大変大事だと思っております。

それから、理事長あるいは役員につきまして、その分野の専門的な知識、技術を持つている人を充てるべしというようなことも大変理解できるところでございます。他方で、独立行政法人、新たに組織改正をして、その運営管理については相当な知識、技術、知識、経験というものが要るということとも確かにございます。

私は、理事長あるいは副理事長なり理事なり、そういうことの全体の役員の、全体の何といひますか構成の中で、本当に海洋科学なら海洋科学、あるいはその他の分野ならその他の分野ですが、専門的な知識を持ち、同時に大きな機構といふものを運営していくだけの事務的あるいは、何といひますか、経営的な感覚というのも大事だと思います。

思つておりまして、いずれにしましても、私はこいう人選につきましては適材適所という考え方でやつていくべきだなと思っております。

そのようなことで、今後、この機構等のいろんな人事あると思いますが、そういう精神でしっかりと適材適所ということで対処してまいりたいと考えております。

○江本孟紀君 大臣のすばらしい御見識で、いい人材を是非とも登用していただきたいと思っております。

そこで次に、今、一応組織とか、そういうお金の話をさせていただきたいけれども、次に機構の中身について幾つか御質問をさせていただきます。

まず最初に、海洋研究開発機構と言われても、これは一般的に何をするところだろうというふうな話をしておきましたけれども、次に機構の中身について幾つか御質問をさせていただきます。

日本人は、これは本来、日本列島すべて海に囲まれて、海とのかかわりもあるし、多少の知識は皆さんもございますけれども、そういうことで、実際に、そういうた海洋の研究をする上において、この機構といいますか機構が、その設立の本来の目的や、それからどういうことを研究、それから開発をしてきたのか、そういったものに対してもう少し広く皆さんに分かっていただけるような広報活動、それから情報公開などについて、こういったものについてお聞かせ願いたいと思います。

○政府参考人(白川哲久君) お答え申し上げます。

先生御指摘のよう、海洋科学技術センター、昭和四十六年に認可法人として設立をされたわけでございまして、目的は現行の海洋科学技術センター法に書いてあるわけでございますが、科学技術に関する総合的な試験研究を行うことにより海洋の開発に関する科学技術の向上を図ると、これが目的でございます。

このセンターは、昭和四十六年に設立されまして以来、この目的を達成いたしますために深海調

査、海洋観測等を積極的に推進をしてきておりましたが、御質問ございましたので、少しお時間いたしましたが、御具体的例についても御披露したいというふうに思つてございますが、これまで有人の潜水調査船「しんかい六五〇〇」、それから無人の探査機「かいこう」を中心とする、これらはいずれも世界トップクラスの深海調査機能を持つております。そして、そういうものの研究開発や、これらを用いた地殻変動の研究とか深海生物研究などを進めています。

といたしまして、全国の大学の研究者から研究課題を公募いたしまして、採択された研究課題に基づいて運航しておるわけでございます。

それから最後に、先生がお触れになりました地球深部探査船「ちきゅう」でございますけれども、これは現在建造中でござりますが、世界で一番深い完成いたしますと掘削能力を備えました船による予定でございまして、最大で水深四千メートル、さらにその下に海底下深度七千メートルまで掘り進むことができる能力を備える予定でございます。

この「ちきゅう」につきましては、日本、アメリカ、ヨーロッパ諸国等が参加して行われます多国間の国際協力プロジェクトがございまして、統合国際深海掘削計画と呼んでおりますが、これに沿つて国際的な運用がなされる予定になつております。二〇〇五年度、平成十七年度ころの完成を目指しまして、現在鋭意建造中でございます。

今御報告いたしましたように、現在海洋科学技術センターが持っておりますあるいは東京大学の海洋研究所が保有をしております船の運航につきましては、他省庁や民間の研究者による共同利用を実施しておりますし、あるいは「ちきゅう」のようなものは国際協力によって海外の研究者も使うということになるわけでございまして、共同研究等の形態を取りまして各種のプロジェクト、これを他省庁や民間と連携を取りつつ進めておるところでございます。この基本的な姿勢は、海洋研究開発機構となりました後も当然継続されるべきものでございまして、積極的に他省庁との連携や民間との協力を図つてまいりたいと思っております。

○江本孟紀君 特

（

に、今お話しになつた新造船の維持費が相当掛かると聞いております。経費削減という観点からづいて運航しておるわけでございます。

それから少しお話しになりましたけれども、一つの手段として、例えば船舶のリースであるとか様々な団体からの委託を受けて有償でこういったものを利用して研究をするというようなことを考へられると思いますけれども、この点についていかがでございましょうか。

○副大臣（渡海紀三朗君）

独立行政法人化の一

つの大きな目的は、効率的な運用、民間的手法の導入によって、効果、効率的に運用すると書いてあ

るんですね。これを読んだときに、私は今までのやり方は効率的ではなかったのかというふうにも思つたわけであります。今、委員御指摘のよう

るんですね。

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

（

）

だというふうに思いますが、そういう観点から、最近成果が上がっていますのは、極限環境生物に関する研究開発、ちょっと難しゅうございますが、これは、非常に極限環境、超高压下にある深海でありますとか非常に高温高圧の地殻の中、こういうところにも実は多様な性質を有する微生物が存在をしておりまして、その中には地上の微生物にはない特性を有しているものが発見をされるわけでござります。深海の微生物から発見されました酵素が、これは既に商品化されておりまますけれども新しいタイプの洗剤の開発、それに応用された事例もございます。

海洋科学技術センターでは、このような深海の微生物の持つ可能性に着目をいたしまして、極限環境生物フロンティア研究システムというのを作つておりまして研究体制を強化しております。

そこでは、今申し上げましたような、深海や海底の、海底下から採取をいたしました試料、それから微生物を分離をいたしまして、その特性や保有する酵素等の物質を分析をいたしまして、食品とか材料とか医薬品の開発、この辺への応用が図れないかということをやっておるわけでござります。

それから、産業界との連携という観点からは、ここまでですと海洋センターの中の研究にとどまるわけでございますが、産業界との連携を図るという観点から、企業の方の提案に基づいて共同研究を行いましたり、今のフロンティア研究システムの研究成果や生物資源や遺伝子情報、それを民間の方に提供するというリエゾンの役目を果たします深海バイオベンチャーセンターというものを設置をしておりまして、最近、国の科学技術政策の重要な柱でござります産官学の連携ということに努めておるところでございます。

ただし、先生も冒頭で御指摘になりましたように、これまでこういうふうな知的財産権、特許等を得まして自主財源にどういうふうに結び付いておるかということにつきましては、十分ではないと言わざるを得ないともあるわけでございま

す。私どもは、これまで海洋センターは特許等を取得をしてきておりますけれども、今回この法案を認めていただきますと機構に衣替えするわけですが、新しい機構においては、知的財産権を重視をするという観点から積極的に特許等を取得し、その活用を図って、少しでも自己収入の拡大が図られるよう私どもも指導してまいりたいと思っております。

○江本孟紀君 今、海洋深層水のお話で、ちょっと余談ですけれども、私は室戸岬の近くに生後間もなく住んでおりまして、どうもあのころあの辺の水を飲んだんではないかなと、この背の高さはとも思いますが、いや、あそこの漁港、漁協の水族館へ行きますと、水族館じゃなくて、何とか、水槽を見たり、町で買ってきたりしないで

さな金魚がこんなでなくなっているんですね。あれを見たとき驚いたんですけども、何かやっぱりそういった効果があるのではないかなど。今、商品化と言いましたが、それ以外にも様々な研究によっていろんなものが発見されると思ってますけれども、是非ともそういった研究にも十分やっていただきたいと思います。

次に、海洋エネルギーについてお尋ねをいたしましたが、水槽を見たり、田で買ったりしたことないから、なかなか分かりません。でも、何かやつぱり

日本海周辺海域には十か所のハイドレート層、よく最近話に出てくるんですけれども、炭化水素ガスがあるというふうに報じられています。まず、ちょっと、時間も多少ありますので、ハイドレート層、この炭化水素ガスというのは、これはどういうふうなエネルギーに利用されるんでしょうか、ちょっとお聞かせください。

○政府参考人(白川哲久君) 御説明申し上げます。

す。一立方メートルのメタンハイドレートを分離をいたしますと、ほとんど水なんでござりますが、水が〇・八立米、しかし、それ以外に、その中に含まれておりますメタンガスが解放されまして、大気圧下ではメタンガスが百七十二立米らむと申しますか、そういう非常に凝縮されたメタンガスがシャーベット状で存在をしておるということございます。

これは、したがって、高圧でなおかつ低温トと、いうふうな条件が必要でございますが、例えば陸上でも永久凍土の下部なんかにはあるというふうに言われておりますし、それから、今、先生お話をになりました深海でございますけれども、深海五百メートル程度よりも深いところの深海の地域中にこのメタンハイドレートが存在をしておるというふうに言われておりますし、日本の近海にも、これはある試算でござりますけれども、我が国の天然ガスの消費量、これは一九九九年度で比較をいたしますと、約百年分に当たるようなメタンハイドレートが存在する可能性があるというふうに言わされておりまして、将来の新しいエネルギー資源として期待が高まつておるということは間違いないというふうに思います。

○江本孟紀君 そのほかにも、コバルトリッヂクラスト、これは鉄、マンガン、コバルト等を含む地殻の塊というものだそうです。それから、海底熱水鉱床ですか、深度数百から三千メートルに至る貴金属を含む鉱物資源など、正に未知の資源の宝庫であるというふうに言われておりますが、これらの海底エネルギーの開発と事業化に新機構はどういうに取り組むのか。

それから、先ほどもちょっとと出ておりますけれども、民間や大学、それから自治体、他省庁との連携による産学官の提携などについてお聞かせを願いたいと思います。

ちょっとと違うかも分かりませんけれども、土曜日の日経新聞のちょっとと小さな記事に、例えば知県の土佐清水市に滞在型の海洋生物研究施設といふのを造って、各大学が、じっくり研究をする

人たちがそこに行つて、いろいろ施設を造つて、そこで海洋生物研究をするとかいうような施設があつたそ Rodgers うでありますけれども、そういうたるものも含めて、どのような連携を考えていらっしゃるのか、お聞きしたいと思います。

○副大臣(渡海紀三朗君) エネルギーの問題とうのは、国民生活を持続的に安心して守つていくという意味で大変重要でございます。特に我が国はエネルギーの基盤が脆弱でございますから、ういふいた意味において、ある面未知で、ある面非常に魅力のあるフィールドだというふうに海洋を理解いたしております。

先ほど来、メタンハイドレート、コバルトリサイクル等で、私も一緒に勉強させていただいきましたが、こういった新エネルギーの開拓が、まさに世界のエネルギー政策に大きな影響を与えるものと見ております。

れからの開発につきまして、今、海洋科学技術センター、「しんかい六五〇〇」、先ほど当局より御説明をさせていただきましたが、「かいこく」、優秀な探査機を持っております。これらを用いた海底調査を行い、既にこれまでに、例えば、石垣島沖におけるメタンガスの噴出を観測をしたり、伊豆・小笠原海域における多様な金属から成る、これは熱水鉱床でございますが、発見したりしております。また、詳しくは申し上げませんが、先ほど申しましたように、深海ドリリング船、これの目的はちょっと違いますけれども、こういった国際協力の中でもメタンハイドレート等を始めとする有用な資源が発見される可能性もある、こいつたことでございまして、今後、様々な方面のエネルギーの研究開発を精力的に進めてまいります。  
また、産学官連携という意味では、ちょっとご存知の施設については、後で調べてお答えをさせてい

いただきたいと、ちょっと分かつていいようございます。  
ただ、やっぱりそれは大事でございます。そして、これは先ほども産学官連携の一例を、お話を当局からさせていただきましたが、海洋にかかわらずすべての分野において、今、日本の研究開発

というのは、この産学官の連携をいかにうまくやつていくか、また、それが地域社会とどうやって絡んでいくか、地域の活性化が国の活性化につながると、こういった大きな柱の下で現在政策を進めさせていただいておりますので、大いに頑張っていきたいというふうに思っています。

○江本孟紀君 是非とも、この海洋エネルギーといふのは我々日本にとって非常に大事な分野だと思いますので、今お話をありましたような産学官の連携というものを非常に重要視していただき研究をしていただきたいと、貢献していただきたいと思っております。

先ほどの土佐清水市の滞在型の海洋生物研究施設といふのは、あれ、この法案を私、担当するに当たって、やっぱり気持ちがどうしてもいろいろそっちの方に行っているものですから、たまたま偶然にも土曜日の日経新聞の夕刊にちょっとと出ておりまして、ああ、なるほどということで、質問通告はしていかなかったと思いますが、入れさせていただきました。

最後に、ちょっと時間があれですけれども、我が党は本法律案に一応賛成の立場を取っておりますけれども、やはり人事面や自助努力の進展が見えないという場合には、新機構のありようについては厳しい態度で臨むということです。新機構は、海洋資源の研究と開発ということの崇高な理念に対しまして、実態は研究機関に名をかいた役人天国と言われないように、是非ともこれは、こういう問題は常に独立行政法人化しますとお願いいたしたいと思います。

機構は、地震の予知、そのほかにも地球環境破壊の調査、特に地球温暖化の原因究明、それから海洋投棄の問題などに是非とも積極的にこれは取り組んでいただきたいと思います。実のある海洋資源の開発と研究など、機構のなすべき役割が多岐にわたっているということを自覚いたしまして、特殊船舶を駆使し、セクショナリズムを排して、産学官の連携を図り、省庁間の垣根を越え

て、安全保障の分野などにも積極的にかかわっていただきたいと思います。

先ほどお話をありましたような、「みらい」とつての原子力船「むつ」が改造されて、世界の海洋調査船に生まれ変わって観測活動をしているということをございます。世界各地の海には火山島が多い上に、浅い海底にも深海底にも火山が多いと思います。また、有人、無人の潜水探査機の多岐にわたる活動も期待をされております。機構が有する特殊船舶は世界の最先端の船であると言つても過言ではありません。だからこそ、世界の海洋調査とも連携をして、世界に冠たる新機構になつていただきたいというふうに思います。

そのためにも官主導でない中期目標を自ら設定し

て、そして第三者の評価にもきちんと答えが出せ

るような組織になつていただきたいと思います。

そして、補助金だけに依存をせず、自主財源の確保にも英知を結集されるということを要望いた

します。

最後に、ちょっと時間早いんですけれども、大臣、まだ私の時間、十分ありますので、たっぷり

と御感想を述べていただき、それで私の質問終

わりたいと思いますので、よろしくお願ひいたし

ます。

○國務大臣(遠山敦子君) 今の江本議員が最後の御質問でおまとめいただきました方向性というの

は、もう正に私、考えてるとおりでございまし

て、非常に論理的で、かつ明確にこの研究機構の

あるべき姿を描き出していくだいたいと思います。

その研究開発の目的というものを、本当に日本の

存続にも役に立つ、そして国際的な知の拡大とい

うことにも役に立つ。そして、日本は海洋国家

で、これは大臣クラスとそれから各省の枢要なメ

ンバーによって構成される会、委員会でございま

すが、それがたまたまございましたのです。その会議で、向こうは大統領補佐官の科学技術担当のマーバーガーさんが議長になりました、日本側は私とそれから細田科学技術政策担当大臣と一人が共同議長になりましたその会議をやつたのでございました。

その中では、ライフサイエンスあるいはナノテクノロジー、それから環境問題等、様々な分野について議論をいたしましたわけございますが、アーヴィング・カーラーが、特に日本の最近における様々な科学技術についての優れた計画に基づく装置ができるまで、これまでの国内の研究にとってすればきて、これが日本の国内の研究にとってしばらくは、もう、最終的な建造整備が進んでおります。特に、現在の科学技術海洋センターが持つておられます地球シミュレーターの装置、それからもう一つ、今、最終的な建造整備が進んでおりますちきゅう号、この二つについては特に話題にもなつたわけでございます。

特に地球シミュレーター、これは、先ほど政府参考の方からも説明がございましたけれども、もう世界一の性能を誇つております。それから雲の動きから、いろいろな地球の温度の変化等について非常に高速な計算をすることによってその変化をとらえることができるという装置でございまして、あのアメリカも大変うらやましがっている装置でござります。是非、先生それからこの委員会の先生方がごらんいただきたいと思うわけでございますが、その地球シミュレーターの運用を図るこの海洋科学技術センターの役割というものは、私は国際的な環境問題に大変貢献をするというふうに思つております。

また、ちきゅう号という大きな探索船でございますが、夢のような話ではござりますけれども、これが地球のマントルにも到達できるような深い地殻の状況を測ることができまして、観測することができます。

そのようなことで、一見、何といいますか、独立行政法人、その他のいろんな各省が持つていて、これが行政法人と、私は、我が省の持つていて行政法人、既存のものも、既に先行しているものも、それから今お願いしているようなものも、非常に性格が違っていると思っておりまして、正に国の中の部分を豊かにする、あるいは芸術文化の面を豊かにするというようなものが多いわけでございまして、その意味で、委員が主張いたしました。

したような方向性に是非とも持つていただきたいと思つております。

さはざりながら、渡海副大臣も答弁いたしましたように、独立行政法人という新たな、少し身軽になる組織でございますので、是非とも、国の組織の一部ということではなくて、独立行政法人になるわけですから、自らの自主性、自律性を發揮して、人事の面あるいは予算の面、それから外部資金の導入、それから効率的な運用、そういうことを大いにやつてもらいたいと思っておりまして、これまでのようには国がすべて見ててくれるからというような姿勢では絶対いけないと思っております。

そういうことで、私どもいたしまして、この機構、今回の法律でお認めいただきますれば、先生がおっしゃったようなことを正に目的にいたしまして、しっかりと取り組んでいきたいというふうに考えております。

○江本孟紀君　ありがとうございました。

○委員長(大野つや子君)　この際、委員の異動について御報告いたします。

本日、山根隆治君が委員を辞任され、その補欠として藤原正司君が選任されました。

○林紀子君　日本共産党の林紀子でございます。

私も、今日は、独立行政法人海洋研究開発機構法案についてお尋ねしたいと思います。

まず、この海洋研究開発機構という独立行政法人は、その目的に、「海洋に関する基礎的研究開発、海洋に関する学術研究に関する協力等の業務を総合的に行うことにより、海洋科学技術の水準の向上を図るとともに、学術研究の発展に資すること」、こういったふうにうたっているわけですけれども、海洋の研究を現状より更に充実させるべきである。これは研究に携わっている方たちの大好きな声であり、また、これは国民の願いでもあるというふうに思うわけです。

そこで、大臣にお聞きしたいと思ひますけれども、新しい独立行政法人でこの海洋の研究を現状よりも更に充実させる、このことが本当に実行できるのかどうか、まず伺いたいと思います。

○國務大臣(遠山敦子君)　さきの江本議員の御質問に対してもお答えいたしましたように、海洋科学技術の研究開発、今、大変進んでおりまして、大きな転機にあるのではないかと私は考えておりました。それがたまたま独立行政法人の新しい機構にさせていただきましたことで、更に充実した内容にしていかなくてはならないと思いますし、また、今回の新しい機構は、これまでの海洋科学技術センターの機能に加えまして、東京大学の海洋研究所から船の運航について新たな機能を統合して持つということです。私は、林委員御指摘のように、これから海洋科学に関する研究開発というものは大きく進展するのではないかと思います。

具体的に申しますと、例えば地球温暖化の動き、あるいは気候変動の地球規模での動き、さらには地震についての地殻構造、地震の予測にも資するような地殻構造の解明など、そういう自然現象のメカニズムを明らかにしていきますためには、今取り組み始めております海洋研究というものをより推進していくことが必要であると思っておりまして、海洋研究開発機構は、その私どもの期待にこたえてくれる機関になるというふうに考えます。

新しい機構を作りますねらいは、一つは学術研究とそれから科学技術の研究開発との垣根を越えた海洋研究の共同推進体制というものを構築するということにござります。これまで、やはり旧科 学技術庁のセンターとそれから旧文部省の東京大学の海洋研究所ということがあります。これで、お互いに海洋を研究対象としながらもなかなか融合できないことが難しい面もございましたけれども、新たにこれらが、同じ省になつたということともあります。

第二が、それとの関連でございますけれども、大学を含めた日本全体の海洋研究振興のための安定的な研究基盤の形成というようなことが言えるかと思つております。

そういうことで、委員が先ほどお読みいただきました目的、条文そのものはちょっと砂をかむよな条文でござりますけれども、私はこの背後にある海洋開発の未来性というものは大変大きなものがあるのではないかというふうに考えます。

○林紀子君　今、研究は更に充実できるんだといふお話をありましたので、それでは具体的にどうかということを伺つていきたいと思います。

日本学術会議の海洋科学研究連絡委員会というところがあるそうですが、そこで昨年の、二〇〇一年の、一昨年の五月に報告書を発表いたしました。「海洋科学の教育と研究のための船舶不足と水産系大学練習船の活用について」と題するものなんですか、この中で、将来の海洋研究を担う人材の養成の在り方がバランスを欠いているのではないかというふうに指摘しているわけです。その理由といたしましては、幾つかの大学で行われた大学院重点化は、海洋科学や地球環境科学領域における大学院生数を激増させた。しかし、その一方で、海洋現場における実習教育や研究の機会を大学院学生に保証するための船舶の整備充実はなおざりのままである。そのため、教育と研究の多くが計算機を利用したバーチャルな世界での海洋学に向かいつたり、これでは人材の養成の在り方としてバランスを欠いたものになつていると、こういうことなんですね。

今回の新しい機構の発足で、このバーチャルな海洋学と、机上の空論ではないでしょうか。けれども、机上での研究だけに済ませてしまうと、そういうことは解消できるのでしょうか。

○政府参考人(遠藤純一郎君)　水産系の学部には練習船がございまして、ここでは学生が水産生物学の生態などを実地に学びまして様々な漁獲方法の教育を行う水産学実習を行ふと同時に、専攻科で

の船舶職員養成のための航海実習を行つてゐるところ、こういうことでござります。

そして、御指摘のような大学院生でござりますけれども、海洋における実地の調査研究を行うと、自分の、自大学の練習船に乗船をして、東大の海洋研、海洋科学技術センターといったような機関の練習船、研究船に乗りをして、そういう乗船の機会が得られるよう努めていると、いうことでござります。

また、水産系以外の大学の大学院生につきましても、水産系の方の練習船につきましては、毎年、こういう目的でどのぐらいの期間運航しますという運航計画を公表しております。それを各大学に配つて公募をして、自分のところの学生や大学院生以外にもまだ乗せる余裕がござりますので、そういうことで公募をいたしまして、そしてほかの大学の院生や研究者にも乗つていただくと、そういうことで公募をしておるということでございます。

今回、海洋開発研究機構の設立によりまして、研究船の一元的、効率的な運航体制を整備すると、いうことでござりますので、そこの中で大学院生を含めた研究者の海洋での研究機会の充実が図られるよう努めでござつたと、こう思つております。

○林紀子君　今、東京大学海洋研究所の船のお話もありましたけれども、今、局長がお答えいたのは理想でありまして、現実は大分違つてゐるんじゃないかというふうに思つんですね。

今、海洋の研究を主たる目的として運航されているのは東京大学海洋研究所の白鳳丸と淡青丸、そして海洋科学技術センターの「みらい」、この三隻ではないかというふうに思つんですね。この日本学術会議の報告では、先ほどの文章に、一回の航海に多くの研究者が混乗」先ほ



ですから、独立行政法人になつたわけですか  
ら、今、東大海洋研の方からいらした方が六十三  
人というならば、それをもつと増やしていく、そ  
してこの運航日数を増やしていくと、そういう方  
法というのは考えられるのではないかと思いま  
すが、いかがでしょうか。

○政府参考人(白川哲久君) お答え申し上げま  
す。

まず、一般論でございますけれども、先ほど来  
御議論がございますが、この独立行政法人への移  
行、海洋研究開発機構の発足というものは、これ  
は、政府全体いたしましてはやはり特殊法人等  
の改革の一環といつことでございますので、非公  
務員型の独立行政法人になるわけでございます  
が、その組織・業務が、何と申しますか、野方図  
に拡大するというふうなことはこれは避けなけれ  
ばならないというふうに思つておりますし、全体  
として効果的、効率的な業務運営を目指す必要が  
あると、これがまず基本であろうというふうに思  
います。

私も可能限り、先ほど副大臣の方からも  
お話をございましたように、研究船を利用いたし  
ました研究機会を増やす等によりまして、この研  
究船を利用した研究の充実。これは必要であらう  
というふうに思つております。そのためには十分  
な資質を有した船員を必要な人数だけ確保するこ  
とが必要なわけでございますけれども、先ほど御  
答弁申し上げましたように、海洋科学技術セン  
ターの方では、これまでの実績から、外部委託で  
対応しているということもございますので、そう  
いうことも視野に入れながら、全体として必要な  
海洋研究が確実に遂行できるように運航体制の整  
備に努めてまいりたいというふうに思つております。  
○林紀子君 外部委託というお話を出たわけです  
けれども、そうしますと、東大海洋研の職員の皆  
さん

さんの処遇ですね、それは今後どういうふうにな  
るんでしようか。例えば委託会社の方に出向をさ  
せられてしまうとか、そういうようなことも考え  
ていらっしゃるんですか。

○政府参考人(白川哲久君) お答え申し上げま  
す。

今回の統合では、東京大学の海洋研究所の保  
有する二隻の研究船と併せて、その運航の任に当  
たつております運航組織。これが新しい海洋研究  
開発機構に移管をされるわけでございますけれど  
も、したがいまして、現在の東京大学海洋研究所  
の二隻の研究船の船員の方々も新しい海洋研究開  
発機構の職員として継承されるわけでございま  
す。

ただし、その際、今、委員の方から待遇がどう  
いうふうになるのかという御質問でございますけ  
れども、私もども、移籍によりまして乗組員の方が  
不利益を受けることなく、安心して新しい機構の  
職員として勤務していただくことができますよう  
に、これは現在御審議いただいております法律案  
の附則の中にも規定しておりますが、退職期間  
の通算の規定であるとか共済組合員の資格の継続  
の規定でありますとか、そういう所要の経過措置  
を定めているところでございます。

それで、こういうふうにいたしまして海洋研究  
所の船員の方々に移籍をしていただくわけでござ  
いますけれども、この方は、基本的には新しい  
機関の職員として研究船の運航に従事をしていた  
だくということを予定をしておりまして、本人の  
御希望がないのに民間会社の方にに向をさせると  
いうふうなことを想定しているわけではございま  
せん。

○林紀子君 私もそれを聞いてひとつ安心はした  
わけなんですけれども、独立行政法人というの  
は、先ほど来お話がありますように、効率化とい  
うのが何しろキーワードなわけですよね。ですか  
ら、効率的に事業を行うために目標を大臣が立て  
て、それに沿った計画を法人が作って大臣の認可  
を受けて、それを文部科学省や総務省の評価を受  
けると。

効率化ということばかりを追求していくと、本  
に本来新しい機関でやらなければいけないよう  
なことがきちんとできるのかどうかということも  
大変懸念を持っていいわけなんですね。

といいますのは、さっきの日本学術会議の報告  
でも、乗組員というのは観測機器や調査研究の機  
器の操作に熟練した専門家集団だというふうに指  
摘をしているわけです。ですから、研究船という  
のは研究者のサポーターとして熟練した乗組員が  
乗り込むということがどうしても必要ではないか  
と思いますが、そこはいかがでしようか。

○政府参考人(白川哲久君) 今、先生御指摘のよ  
うに、海洋の研究船でございますが、これは例え  
ば海洋観測等を行います際に、海上で船を一時的  
に静止をさせたり、それから定められた航路に  
沿つて正確に運航するとか、そいつた海洋観測  
の内容に応じた特殊な操船技術が必要であるとい  
うことがあるわけでございます。それから、これ  
も先生御指摘のように、海洋研究者の方々が研究  
をいたしました結果のデータの整理であるとか海  
洋機器の操作、こういうことを支援をするような  
方、そういう方も当然必要でございます。

先ほど来御説明しておりますように、海洋科学  
技術センターでは、保有する研究船は基本的に外  
部に委託をしておるわけでございますけれども、  
今御説明いたしましたような海洋研究船の特性に  
かんがみまして、海洋調査に必要な特殊な操船作  
業に習熟をしたところ、あるいは世界じゅうの海  
域を対象としておりますので、広範な海域調査に  
必要な国際的な運航にたけているところ、そうい  
うところに外部委託をしておりまして、これまで  
のところ、問題なく運航や海洋支援業務が行われ  
ておりますので、こういうふうな実績も考え併せ  
ながら、先ほど申し上げましたように、全体とい  
うところに外部委託をしておりまして、これまで  
たしましては海洋船の運航の日数と申しますが、  
運航機会を増やす方向で考えたいと思っておるわ  
けでございますけれども、こういったこれまでの  
海洋科学技術センターの経験等をよく勘案しなが  
ら対応していきたいと思っております。

○林紀子君 委託の場合もそのことをきちんと考  
えているというお話なんですか。私が聞い  
たお話だと、研究に必要な特殊な観測機器が装備  
されていて、トラブルが発生した場合、同じ乗組  
員でも担当外の者がそれを直そうとするとかえつ  
て機器のトラブルが広がってしまってダメージに  
なってしまう。海の上でそんなことになつたら  
すぐすぐは対応できないわですか。そういう  
意味では、ここでも本当に熟練した乗組員が必  
要だというふうに思うわけです。

それとの関係で、海洋科学の研究者養成と同  
時に、海洋の調査や資源開発、海洋構造物の構築  
などに関わる現業機関や民間企業で働く技術者、  
および海洋関連の行政において活躍する専門職等  
の人材養成も切実な問題である。」との日本学術  
会議の報告では触れているわけですね。「しか  
し、これらの人才を海洋現場で実践的に育成する  
ための教育設備や体制は、未だにきわめて不備で  
ある」というふうに言っているわけですが、この  
人材育成、海洋にかかる人材育成、この機関で  
はどういうふうにかかわっていくのでしょうか。

○政府参考人(白川哲久君) お答え申し上げま  
す。

現在、御審議いただいております法律案の中に  
この新しい機関の業務が位置付けられておるわけ  
でございますが、その中には、一つの大きな項目  
立てといたしまして、「海洋科学技術に関する研  
究者及び技術者を養成し、及びその資質の向上を  
図ること。」ということが明確にうたわれております。  
す。それから、今回、東京大学海洋研究所の研究  
船を受け継ぎますので、別の項目では、「大学及  
び大学共同利用機関における海洋に関する学術研  
究に関し、船舶の運航その他の協力をすること。」  
というふうに定められております。

したがいまして、新しい機関では、こういう業  
務規定を基に、今、先生御指摘のような研究者、  
技術者の養成、その資質の向上、そういうことも  
当然本来の業務として取り組んでいくべきである  
というふうに思つております。

○林紀子君 今まで見てきましたように、この分野というのは人も船も、ですから予算がどうしても充実させるということが求められているというふうに思うわけですね。しかし、独立行政法人といふのは、先ほど来お聞きしておりますように、効率化、効率ということが非常に重点が置かれているために、その予算のところで締め付けられてしまうということになっていくのではないかと。そういうことになりますと、この機構の新しい仕組みで果たして研究者の期待にこたえるような組織になっていくのかどうかというのが非常に心配ですし、海洋科学研究は後退してしまった危険性があるのではないかと、そういう心配も持つわけで、その予算のところというのを是非とも締め付けるのではなくということを最後に申し上げて、質問を終わらせていただきます。

○委員長(大野つや子君) 本日の質疑はこの程度とし、これにて散会いたします。

午前十一時二十八分散会



平成十五年四月二十八日印刷

平成十五年四月三十日発行

参議院事務局

印刷者 国立印刷局

B